

Zeitschrift: Bulletin généalogique vaudois

Herausgeber: Cercle vaudois de généalogie

Band: 5 (1992)

Artikel: Le sang des Senarclens dans le Gotha

Autor: Pellet, Suzanne

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1085282>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LE SANG DES SENARCLENS DANS LE GOTHA

En 1804. Louis de Hesse-Darmstadt épousait Wilhelmine de Bade. Le prince Louis n'était encore que landgrave régnant, la Hesse ne devant devenir grand-duc de Hesse et du Rhin qu'en 1816. Wilhelmine mit au monde trois enfants en 1806, 1807 et 1809. A cette époque vivaient à la cour de Hesse plusieurs représentants de la famille suisse de Senarclens, dont un général qui fut ministre plénipotentiaire de Hesse à Paris et à Bruxelles, ainsi qu'un jeune écuyer et précepteur des enfants qui eut le privilège de plaire à la princesse Wilhelmine. Le grand-duc Louis vivait séparé de sa femme depuis plusieurs années et il ne put cacher très longtemps son infortune lorsque subitement la grande-ducasse Wilhelmine mit au monde trois autres enfants en 1821, 1823 et 1824, dont Alexandre et Marie de Hesse. Leur père était Auguste-Louis de Senarclens, né en 1794 et gouverneur des jeunes princes de Hesse-Darmstadt. En 1836, il épousera la comtesse Louise Oettingen-Fünfstetten et prénommera sa première fille Wilhelmine du nom de la grande-ducasse qui lui avait donné trois enfants.

Alexandre de Hesse épousa Julie-Thérèse, comtesse von Haucke, qui fut faite comtesse, puis princesse de Battenberg, titre accordé également à ses descendants. Leur petit-fils Henri épousa une fille de Victoria et, s'il fut créé altesse royale par la reine d'Angleterre, il n'en était pas moins réellement un baron de Senarclens. Si sa fille Victoria-Eugenia devint reine d'Espagne, elle n'en était pas moins une Senarclens. Tous les Battenberg, devenus Mountbatten en 1917, ont ainsi du sang vaudois et parmi eux le duc d'Edimbourg, ses quatre enfants et les princes William et Harry.

Quant à Marie de Hesse, elle épousa le futur Alexandre II, tsar de toutes les Russie, dont le père Nicolas I connaissait la vérité sur la naissance de Marie et tenta de s'opposer à cette union. Alexandre menaça de renoncer à la couronne et Nicolas dut s'incliner. La conduite d'Alexandre ne fut pourtant pas un modèle et lorsqu'il mourut assassiné en 1881, il vivait depuis longtemps avec la princesse Catherine Dolgoronki qui lui avait donné plusieurs enfants.

Tous les Romanov descendant d'Alexandre II et de Marie de Hesse et, détail amusant, si la dernière impératrice Alix de Hesse était l'arrière-petite-fille de Wilhelmine de Bade et de son époux le grand-duc Louis, Nicolas II, dernier empereur de Russie, était l'arrière-petit-fils de la même Wilhelmine et de son amant Auguste-Louis de Senarclens !

L'ironie veut que ce soient les descendants d'Alexandre et de Marie qui feront les plus brillantes alliances, faisant ainsi concurrence aux plus vieilles familles royales d'Europe¹.

En septembre 1954 mourait d'un accident de service militaire le jeune Jean-Claude Gachet, fils d'Arnold Gachet, paysan à Bioley-Orjulaz. Arnold Gachet, décédé en 1985, était un homme hors du commun: fin, cultivé, passionnément attaché à sa terre, il consacra d'abord sa vie aux organisations professionnelles agricoles et présida également le Conseil synodal de l'Eglise vaudoise réformée. Les dernières années de sa vie furent vouées à la généalogie, sa passion de toujours. Pour beaucoup de gens «atteints du même virus», comme il le disait lui-même, il était la référence suprême. Parmi ses amis, une Russe, Madame Mirkovitch, lui rendait souvent visite. Elle avait été une familière de la Cour de Russie avant la Révolution. Le hasard voulut qu'elle passât à Bioley-Orjulaz le jour où l'on mettait Jean-Claude Gachet dans son cercueil. L'extraordinaire ressemblance entre Jean-Claude, Jacques son jumeau et le tsarévitch Alexis la stupéfia tellement qu'elle s'en ouvrit à Arnold Gachet.

Au fil des années, Arnold Gachet fit de nombreuses recherches pour élucider cette ressemblance qu'il ne pouvait, en passionné de généalogie, croire fortuite. Il trouva de nombreuses alliances avec les Senarcens, cousins d'Auguste-Louis, dans sa propre famille et dans celle de sa femme. On sait que les traits d'un aïeul peuvent resurgir bien des générations plus tard. On ne sera dès lors guère étonné de croiser dans la campagne vaudoise des visages qui évoquent la cour des tsars.²

Suzanne Pellet

1- Magdelaine et Giraud Huberty, L'Allemagne dynastique, tome I, 1976
- Ghislain de Diesbach, Les Secrets du Gotha, Juillard, 1964

2Entretiens avec Arnold Gachet, 1972-1985, - N.d.l.r.: Le résultat des recherches généalogiques d'Arnold Gachet se trouve aux ACV, dans le fonds P Gachet.